

**INTERNALISASI NILAI-NILAI PENDIDIKAN ISLAM
MELALUI KEGIATAN EKSTRAKURIKULER PRAMUKA**
(Studi Multi Kasus di SD YIMI Full Day School Gresik dan SD NU 1 Trate
Gresik)

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Pendidikan Agama Islam



Oleh

Tsaniyatul Karimah

NIM. F0.2.3.15.082

PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Tsaniyatul Karimah

NIM : F02315082

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 16 Agustus 2018

Saya yang menyatakan,



Tsaniyatul Karimah

PERSETUJUAN

Tesis Tsaniyatul Karimah ini telah disetujui
pada tanggal 16 Agustus 2018

Oleh
Pembimbing,



Dr. H. A. Z. Fanani, M.Ag.
NIP. 195501211985031002

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Tsaniyatul Karimah ini telah diuji
pada tanggal 19 September 2018

Tim Penguji:

1. Prof. Dr. Hj. Husniyatus Salamah Zainiyati, M.Ag. (Ketua)

2. Dr. Syafi'i, M.Ag. (Penguji)

3. Dr. H. A. Z. Fanani, M.Ag. (Penguji)

Surabaya, 15 Oktober 2018

Direktur,



Dr. H. Aswadi, M.Ag

NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Tsaniyatul Karimah
NIM : F02315082
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah/ Pendidikan Agama Islam
E-mail address : Tsaniyatulkarimah@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

“Internalisasi Nilai-nilai Pendidikan Islam Melalui Kegiatan Ekstrakurikuler Pramuka (Studi Multi Kasus di SD YIMI Full Day School Gresik dan SD NU 1 Trate Gresik)”

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 25 Oktober 2018

Penulis

(Tsaniyatul Karimah)

waktu yang tepat untuk memulai proses internalisasi atau penanaman nilai-nilai pendidikan Islam pada anak adalah ketika ia berusia dini. Karena dengan penanaman nilai-nilai pendidikan Islam sejak dini akan membentuk dan menumbuhkan karakter atau jati diri anak dengan baik, dan hal itu akan menjadi pondasi agama yang kuat dalam membentuk kepribadian seseorang.

Internalisasi nilai-nilai pendidikan Islam menjadi sangat dibutuhkan saat ini, mengingat perkembangan teknologi dan informasi yang sangat pesat dan dapat dirasakan semua orang diseluruh tempat. Salah satu perkembangan teknologi informasi dan komunikasi yang sangat berpengaruh sekarang adalah internet dan *gadget*. Internet dapat dengan mudah diakses oleh berbagai kalangan masyarakat, dari berbagai status sosial hingga berbagai umur, dari anak-anak hingga dewasa. Dan hanya dengan menggunakan *gadget* maka seseorang bisa berselancar di dunia maya. Apalagi saat ini *gadget* telah menjadi kebutuhan pokok masyarakat dan hampir semua orang memilikinya, termasuk anak-anak.

Internet sendiri menyediakan bermacam-macam situs dan beberapa diantaranya mengandung konten mendidik yang memberikan pengaruh positif maupun konten tidak mendidik yang tentunya berdampak negatif. Perkembangan teknologi ini juga berpengaruh terhadap lingkungan sosial disekitarnya, termasuk di dalamnya moral. Karena jika tidak bisa memanfaatkan kemajuan teknologi dengan baik, maka dampak buruk yang akan didapatkan.

8. Displin, berani, dan setia.
9. Bertanggung jawab dan dapat dipercaya.
10. Suci dalam pikiran, perkataan, dan perbuatan.

Berdasarkan isi Dasa Darma di atas, poin-poin tersebut juga secara tidak langsung mengandung nilai-nilai pendidikan Islam, yaitu *pertama*, nilai aqidah yang berhubungan dengan keyakinan kepada Allah. *Kedua*, nilai syari'ah yang mencangkup hubungan manusia dengan Allah, hubungan manusia dengan manusia atau manusia dengan alam, yang lebih dikenal sebagai muamalat. Dan *ketiga*, nilai akhlak yang berhubungan dengan tingkah laku atau perbuatan manusia terhadap sesama makhluk hidup dan terhadap Allah.

SD YIMI Full Day School Gresik dan SD NU 1 Trate Gresik merupakan salah satu sekolah tingkat dasar yang berada di kota Gresik yang menjadikan kegiatan ekstrakurikuler pramuka sebagai alternatif yang tepat untuk menanamkan nilai-nilai pendidikan Islam pada anak didiknya, selain materi pendidikan agama Islam yang diperoleh di kelas. Penyisipan nilai-nilai pendidikan Islam dilakukan dengan menggunakan metode yang menarik, sehingga peserta merasa senang dan tidak bosan, apalagi mengingat bahwa peserta kegiatan tersebut masih berusia dini.

Nilai-nilai pendidikan Islam yang diajarkan melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School Gresik dan SD NU 1 Trate Gresik tidak hanya disampaikan secara verbal saja, melainkan juga dengan cara keteladanan atau memberi contoh, pembiasaan, dan pemberian

Gondang Mojokerto”.³⁵ Penelitian ini lebih memfokuskan pada kajian proses pembentukan karakter peserta didik di MTs. Pancasila Gondang Mojokerto melalui kegiatan ekstrakurikuler keagamaan seperti kegiatan do’a bersama, shalat berjama’ah, kegiatan ramadhan, wisata religi, dan peringatan hari besar Islam dengan menggunakan metode penelitian kualitatif yang berjenis studi kasus tunggal. Adapun hasil dari penelitian tersebut diketahui bahwa dengan adanya kegiatan ekstrakurikuler keagamaan di MTs. Pancasila Gondang Mojokerto yang dilaksanakan secara rutin, turut serta membentuk nilai-nilai karakter siswa. Nilai-nilai karakter tersebut meliputi keimanan, kedisiplinan, kebersamaan, kepatuhan, tanggung jawab, kesabaran, kejujuran dan lainnya.

Tesis karya Moh. Gufron yang berjudul “Upaya Pembinaan Akhlak Peserta Didik Melalui Kegiatan Ekstrakurikuler Pendidikan Agama Islam di SMP Negeri Tuban”.³⁶ Hasil dari penelitian yang menggunakan metode penelitian kualitatif ini diketahui bahwa terdapat enam bentuk kegiatan ekstrakurikuler PAI yang dikembangkan di SMP Negeri Tuban dan semuanya berupaya untuk membina akhlak peserta didik. Upaya yang dilakukan SMP Negeri Tuban antara lain: upaya menanamkan dan membangkitkan keyakinan beragama, menanamkan etika pergaulan (keluarga, masyarakat, dan sekolah), menanamkan kebiasaan yang baik berupa kedisiplinan, tanggung jawab, melakukan hubungan sosial dan melaksanakan ibadah.

³⁵ Robiatul Adhawiyah, “Pembentukan Karakter Siswa Melalui Kegiatan Ekstrakurikuler Keagamaan di MTs. Pancasila Gondang Mojokerto” (Tesis--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2016).

³⁶ Moh. Gufron, “Upaya Pembinaan Akhlak Peserta Didik Melalui Kegiatan Ekstrakurikuler Pendidikan Agama Islam di SMP Negeri Tuban” (Tesis--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2012).

Jurnal pendidikan Islam karya Lukis Alam yang berjudul “Internalisasi Nilai-nilai Pendidikan Islam dalam Perguruan Tinggi Umum Melalui Lembaga Dakwah Kampus”.³⁷ Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dan hasilnya adalah diketahui bahwa dengan adanya Lembaga Dakwah Kampus (LDK) menjadi sarana mengembangkan pengetahuan, kepribadian serta turut menciptakan model dakwah yang lebih humanis di perguruan tinggi dan dari Lembaga Dakwah Kampus pula tercipta suasana dakwah komunitas yang tetap mengena ke sasaran sebagai bagian dari pendidikan Islam itu sendiri.

Jurnal pendidikan agama Islam karya Lukman Hakim yang berjudul “Internalisasi Nilai-nilai Agama Islam dalam Pembentukan Sikap dan Perilaku Siswa Sekolah Dasar Islam Terpadu Al-Muttaqin Kota Tasikmalaya”.³⁸ Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dan hasilnya adalah SDIT Al-Muttaqin menggunakan kurikulum Depdiknas, kurikulum Depag, dan kurikulum institusional. Sedangkan dalam proses internalisasi nilai-nilai Islam terhadap sikap dan perilaku siswa digunakan pendekatan: membujuk dan membiasakan, menumbuhkan kesadaran, menunjukkan disiplin dan menjunjung tinggi aturan sekolah. Sehingga dengan penggunaan model kurikulum dan internalisasi nilai-nilai agama Islam tersebut terbukti dapat membentuk sikap dan perilaku siswa yang taat kepada Allah, baik

³⁷ Lukis Alam, “Internalisasi Nilai-nilai Pendidikan Islam dalam Perguruan Tinggi Umum Melalui Lembaga Dakwah Kampus”, *ISTAWA: Jurnal Pendidikan Islam*, Vol. 1, No. 2 (Januari-Juni 2016), 101.

³⁸ Lukman Hakim, “Internalisasi Nilai-nilai Agama Islam dalam Pembentukan Sikap dan Perilaku Siswa Sekolah Dasar Islam Terpadu Al-Muttaqin Kota Tasikmalaya”, *Ta’lim: Jurnal Pendidikan Agama Islam*, Vol. 10, No. 1 (2012), 67.

untuk sesama makhluk dan alam, berkepribadian yang baik, tanggung jawab, dan berpikiran kritis.

Dari beberapa penelitian yang telah diungkapkan di atas, diketahui bahwa persamaan antara penelitian ini dengan penelitian sebelumnya adalah jenis penelitian lapangan (*field research*) dan metode penelitian kualitatif yang digunakan. Namun fokus dan objek penelitian sebelumnya sangatlah berbeda dengan fokus dan objek yang peneliti akan lakukan. Pada penelitian tesis Ais Isti'ana dan jurnal Lukis Alam, fokus kedua penelitian tersebut terletak pada pergerakan organisasi ekstrakurikuler keagamaan dalam menginternalisasikan nilai pendidikan Islam di lingkungan Perguruan Tinggi Umum. Sedangkan pada tesis Rabiatul Adhawiyah, penelitian lebih difokuskan kepada proses pembentukan karakter peserta didik melalui kegiatan-kegiatan yang ada pada ekstrakurikuler keagamaan. Kemudian pada tesis Moh. Gufron, penelitian difokuskan pada upaya dan implikasi kegiatan ekstrakurikuler keagamaan terhadap pembinaan akhlak di SMP Negeri 3 Tuban. Pada jurnal Lukman Hakim, penelitian difokuskan pada pendekatan dan metode yang digunakan untuk menginternalisasi nilai-nilai agama Islam dalam membentuk sikap dan perilaku siswa SDIT Al-Muttaqin Tasikmalaya.

Sedangkan pada penelitian ini lebih memfokuskan pada proses internalisasi nilai melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka di lingkungan Sekolah Dasar. Penelitian ini ingin melihat bagaimana proses internalisasi nilai pendidikan Islam melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka dan

I. Sistematika Pembahasan

Untuk mempermudah memperoleh gambaran yang luas tentang keseluruhan penulisan tesis ini, pembahasan tesis ini akan disajikan lima pokok pembahasan yang merupakan satu kesatuan dan saling mendukung satu dengan lainnya. Secara garis besar akan di jelaskan sebagai berikut:

Bab kesatu, merupakan pendahuluan, yang meliputi latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, kerangka teoritik, penelitian terdahulu, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua, merupakan landasan teori. Dalam bab ini akan dipaparkan hal-hal yang berkaitan dengan penelitian secara teoritis dengan menggunakan pendekatan kepustakaan, diantaranya kajian tentang internalisasi, kajian tentang nilai-nilai pendidikan Islam, kajian tentang potensi atau aspek dasar manusia, dan kajian tentang kegiatan ekstrakurikuler pramuka.

Bab ketiga, merupakan metode penelitian yang meliputi pendekatan dan jenis penelitian, kehadiran peneliti, lokasi penelitian, data dan sumber data, metode pengumpulan data, analisis data, dan pengecekan keabsahan data.

Bab keempat, paparan data dan analisis data. Dalam bab ini akan dipaparkan data mengenai gambaran umum tempat penelitian. Kemudian pada sub bab analisis data akan dipaparkan hasil analisis data sesuai dengan rumusan masalah, yakni proses internalisasi nilai-nilai pendidikan Islam di SD YIMI Full Day School Gresik dan SD NU 1 Trate Gresik, implikasi internalisasi nilai-nilai pendidikan Islam di SD YIMI Full Day School Gresik

penerima informasi untuk agar menerima dengan baik. Sehingga dampaknya adalah sang penerima dalam artian anak didik bisa saja tidak mengingat informasi yang telah diberikan oleh pendidik dalam jangka waktu yang lama. Pada proses ini pula komunikasi yang dilakukan adalah satu arah, dimana hanya pendidik yang aktif.

- b. Proses transaksi nilai. Proses transaksi nilai sedikit berbeda dengan proses transformasi nilai, dimana pada proses transformasi nilai hanya satu sisi (pendidik) yang akan memberikan informasi dan lainnya (anak didik) hanya diam tanpa bertindak, namun pada proses transaksi nilai mewajibkan keduanya untuk aktif dalam pemindahan informasi. Pada proses ini pendidikan nilai dilakukan dengan komunikasi dua arah, yaitu interaksi timbal balik antara pendidik dan anak didik. Dalam proses ini pendidik tidak hanya menyajikan tentang nilai yang baik dan buruk, melainkan terlibat pula dalam pelaksanaan dan pemberian contoh nyata, dan anak didik diminta memberikan respon yang sama, yakni menerima dan mengamalkan nilai tersebut.
- c. Proses transinternalisasi. Proses ini jauh lebih mendalam daripada proses sebelumnya, yaitu proses transformasi nilai dan proses transaksi nilai. Dalam proses ini bukan hanya dilakukan dengan komunikasi verbal saja tetapi juga sikap mental dan kepribadian. Dimana penampilan pendidik dihadapan peserta didiknya bukan hanya fisiknya saja, melainkan sikap mentalnya (kepribadian). Demikian pula sebaliknya, sehingga dalam proses ini komunikasi dan

kepribadian pendidik dan peserta didiknya terlibat secara aktif. Proses transinternalisasi dimulai dari proses sederhana hingga yang kompleks, yaitu:

- 1) Menyimak (*receiving*), kesediaan peserta didik menerima stimulus dari pendidik berupa nilai-nilai baru yang dikembangkan dalam sikap afektifnya.
- 2) Menanggapi (*responding*), kesediaan peserta didik dalam merespon nilai-nilai yang diterimanya dan sampai ke proses memiliki kepuasan untuk merespon nilai tersebut.
- 3) Memberi nilai (*valueing*), peserta didik mampu memberikan makna baru terhadap nilai-nilai yang muncul dengan kriteria nilai-nilai yang diyakini kebenarannya.
- 4) Mengorganisasi nilai (*organization of value*), peserta didik mampu mengatur berlakunya sistem nilai yang dianggap benar dalam perilaku kepribadiannya sendiri, sehingga ia memiliki satu sistem nilai yang berbeda dengan orang lain.
- 5) Karakteristik nilai (*characterization by a value or value complex*), pembiasaan nilai-nilai yang diyakini benar, dan telah diorganisir dalam perilakunya, sehingga nilai tersebut menjadi kepribadiannya yang tidak dapat dipisahkan lagi dari kehidupannya.

manusia juga tidak bisa hidup tanpa adanya pendidikan. Pendidikan menjadi tolak ukur kehidupan seseorang, karena kehidupan seseorang ditentukan oleh aktivitas pendidikannya.³¹

Pengertian pendidikan sendiri adalah usaha sadar yang dilakukan oleh manusia dalam upaya mengembangkan potensi manusia lainnya atau memindahkan nilai dan norma yang dimiliki kepada orang lain.³² Undang-undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2003 tentang sistem Pendidikan Nasional pada bab I pasal 1 ayat 1, menyebutkan bahwa pendidikan adalah usaha sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana belajar dan proses pembelajaran agar peserta didik dapat aktif mengembangkan potensi dirinya untuk memiliki kekuatan spiritual keagamaan, pengendalian diri, kepribadian, kecerdasan, akhlak mulia, serta keterampilan yang diperlukan dirinya, masyarakat, bangsa, dan Negara.³³

Pada dasarnya pendidikan adalah hak semua orang/kalangan, tidak memandang status seseorang. Pendidikan sangat adil kepada siapapun, pendidikan tidak memberikan diskriminasi, bahkan sebaliknya sangat egaliter kepada siapapun. Hal itulah yang sangat diapresiasi oleh Islam, maka pendidikan Islam sejatinya menyadarkan seseorang untuk

³¹ Muhammad Alim, *Pendidikan Agama Islam; Upaya pembentukan Pemikiran dan Kepribadian Muslim* (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2011), 8.

³² Mohammad Daud Ali, *Pendidikan Agama Islam* (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2011), 179.

³³ Moh. Haitami Salim, *Pendidikan Agama dalam Keluarga: Revitalisasi peran Keluarga dalam Membangun Generasi Bangsa yang Berkepribadian* (Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2013), 27.

- a) Siaga itu menurut ayah ibundanya.
 - b) Siaga itu berani dan tidak putus asa.
- b. Kode kehormatan bagi anggota Pramuka Penggalang (usia 11 hingga 15 tahun) yaitu Tri Satya dan Dasa Darma.
- 1) Tri Satya:
 - a) Demi kehoramatan aku berjanji akan bersungguh-sungguh menjalankan kewajibanku terhadap Tuhan dan Negara Kesatuan Republik Indonesia dan mengamalkan Pancasila.
 - b) Menolong sesama hidup dan mempersiapkan diri membangun masyarakat.
 - c) Menepati Dasa Darma.
 - 2) Dasa Darma
Pramuka itu:
 - a) Takwa kepada Tuhan Yang Maha Esa
 - b) Cinta alam dan kasih sayang kepada sesama.
 - c) Patriot yang sopan dan ksatria.
 - d) Patuh dan suka bermusyawarah.
 - e) Relia menolong dan tabah.
 - f) Rajin terampil dan gembira.
 - g) Hemat, cermat, dan bersahaja.
 - h) Disiplin, berani, dan setia.
 - i) Bertanggung jawab dan dapat dipercaya.
 - j) Suci dalam pikiran, perkataan, dan perbuatan.

- 6) Pembina kegiatan adalah guru kelas/guru mata pelajaran selaku pembina pramuka dan/atau pembina pramuka serta dapat dibantu oleh pembantu pembina (instruktur muda/instruktur pramuka)
- b. Model aktualisasi, memiliki karakteristik:
- 1) Diikuti oleh seluruh peserta didik
 - 2) Dilaksanakan setiap satu minggu satu kali
 - 3) Durasi waktu dalam setiap satu kali kegiatan adalah 120 menit
- c. Model regular, memiliki karakteristik:
- 1) Diikuti oleh peserta didik yang berminat mengikuti kegiatan Gerakan Pramuka di dalam Gugus Depan
 - 2) Pelaksanaan kegiatan diatur oleh masing-masing Gugus Depan.

- 7) Taman sekolah
- 8) Jaringan Wifi
- 9) Mushollah
- 10) Penyediaan air minum siswa

h. Kegiatan Ekstrakurikuler Pramuka SD YIMI Full Day School Gresik

Setiap sekolah pasti memiliki kegiatan di luar jam pelajaran (kegiatan ekstrakurikuler) yang bertujuan untuk memperkaya wawasan serta mengembangkan bakat, minat dan potensi anak didiknya, tidak terkecuali pada SD YIMI Full Day School Gresik yang memiliki berbagai macam kegiatan ekstrakurikuler dan salah satunya adalah kegiatan ekstrakurikuler pramuka.

Pada kurikulum 2013, ekstrakurikuler pramuka merupakan kegiatan ekstrakurikuler wajib. Namun di SD YIMI Full Day School Gresik, pramuka menjadi kegiatan ekstrakurikuler pilihan. Hal ini dikarenakan banyaknya kegiatan ekstrakurikuler yang ditawarkan di sekolah dan mengacu pada kebijakan sekolah. Sebagaimana yang dipaparkan oleh Bapak Abdul Adhim seperti berikut:

“Di sekolah ini, pramuka termasuk ekstrakurikuler pilihan karena disini ada banyak sekali pilihan ekstrakurikuler, misalnya hadrah, taekwondo, MC dan lain sebagainya. Meskipun pramuka menjadi ekstrakurikuler pilihan, namun ekstrakurikuler

kegiatan pramuka mingguan dan kegiatan perkemahan, seperti Perkemahan Sabtu Minggu (Persami). Kegiatan Persami ini sebenarnya ditujukan khusus untuk anggota pramuka, namun apabila ada peserta lain di luar anggota pramuka yang berminat mengikuti Persami, maka diperbolehkan.

Dalam kegiatan ini peran kepala sekolah dan orang tua siswa sangat berpengaruh. Dengan adanya dukungan dari kepala sekolah dan orang tua siswa, kegiatan tersebut bisa berjalan dengan lancar dan mudah. Misalnya pada kegiatan Persami, dimana dalam kegiatan ini mengharuskan anggota pramuka untuk bermalam di tenda dan mengikuti kegiatan-kegiatan yang telah direncanakan oleh panitia Persami, tanpa adanya izin dari kepala sekolah dan orang tua siswa, maka kegiatan tersebut tidak akan terlaksana.

Selain faktor pendukung dalam pelaksanaan internalisasi nilai pendidikan Islam melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka, terdapat pula faktor penghambat, diantaranya adalah:

- 1) Terbatasnya waktu latihan mingguan pramuka.

Kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School Gresik dilaksanakan setiap hari Selasa pukul 15.30-16.30 yang artinya kegiatan latihan pramuka hanya berdurasi 60 menit saja, padahal materi-materi yang harus diberikan sangat banyak. Oleh karena itulah keterbatasan waktu menjadi salah satu faktor

dengan jumlah guru 13 orang dan ruang kelas dengan jumlah siswa 28 orang serta waktu kegiatan pembelajaran adalah siang. Kepala sekolah SD NU 1 Trate Gresik yang pertama adalah Bapak Elvi Wahyudi yang dibantu oleh Ibu lilik Faizah sebagai wakil kepala sekolah, Ibu Sribudi Handayani sebagai Kesiswaan, dan Ibu Ismaningsih sebagai Bendahara.

Setelah menjalani serangkaian proses, maka pada tanggal 19 Agustus 1991 SD NU 1 Trate Gresik terdaftar sebagai sekolah dasar swasta No. 1040510105033. Dan tanpa melalui proses diakui, SD NU 1 Trate Gresik langsung disamakan pada tanggal 6 Februari 1997 dengan nomor 25462/104/88/1997.

Perkembangan SD NU 1 Trate Gresik sangat pesat tiap tahunnya, hal ini bisa dilihat dari banyaknya minat para orang tua untuk mempercayakan pendidikan buah hatinya kepada SD NU 1 Trate Gresik. Oleh karena itu, pihak sekolah membatasi jumlah siswa yang diterima bersekolah di SD NU 1 Trate Gresik tidak lebih dari 120 orang saja yang telah lolos dari serangkaian tes, dimana 30 orang peraih nilai tertinggi akan dimasukkan ke kelas ICP (International Class Program) dan sisanya akan dimasukkan ke kelas Unggulan. Adanya program ICP bermula ketika tahun 2007 SD NU 1 Trate Gresik melakukan study banding ke SD LAB (IKIP Malang) dan saat itu Bapak Suprihadi Saputro (kepala sekolah saat itu) menawarkan diri

menciptakan pendidikan yang berkualitas, maka diperlukan sarana dan prasarana yang memadai. Adapun sarana dan prasarana yang telah disediakan oleh SD NU 1 Trate School Gresik, antara lain:

- 1) Ruang perpustakaan
- 2) Lab computer
- 3) Lab IPA
- 4) Lab bahasa
- 5) Mushollah
- 6) Ruang kelas dilengkapi layar proyektor, pengeras suara dan AC
- 7) Ruang UKS
- 8) Ruang serbaguna
- 9) Ruang kesenian
- 10) Area olahraga
- 11) Ruang kantin
- 12) Antar jemput siswa
- 13) Taman sekolah
- 14) Absensi siswa menggunakan sidik jari (*fingerprint*)
- 15) Jaringan Wifi

h. Kegiatan Ekstrakurikuler Pramuka SD NU 1 Trate Gresik

SD NU 1 Trate Gresik memiliki kebijakan khusus mengenai kegiatan ekstrakurikuler pramuka. Kebijakan tersebut adalah menjadikan pramuka sebagai kegiatan ekstrakurikuler wajib dan

berakhir pukul 10.00, sehingga aktifitas di sekolah pada hari sabtu harus selesai pukul 10.00. Jadwal latihan pramuka yang ditentukan oleh pihak sekolah bagi kelas besar adalah setiap hari sabtu mulai pukul 09.00-10.00, oleh karena itu latihan pramuka penggalang hanya berlangsung 60 menit, sedangkan banyak sekali nilai-nilai yang harus diajarkan dalam pramuka.

- 3) Pramuka menjadi ekstrakurikuler pilihan, bukan ekstrakurikuler wajib.

Menurut kurikulum 2013, ekstrakurikuler pramuka adalah ekstrakurikuler wajib. Namun di SD NU 1 Trate Gresik, pramuka adalah ekstrakurikuler wajib bagi kelas kecil (kelas 1, 2, dan 3) dan menjadi ekstrakurikuler pilihan bagi kelas besar (kelas 4, 5, dan 6), kebijakan ini didasari oleh pentingnya pembentuk karakter bagi siswa kelas kecil dan banyaknya pilihan ekstrakurikuler yang ditawarkan pihak sekolah, sehingga perlu kiranya membagi waktu dengan ekstrakurikuler lainnya. Sehingga hal inilah yang menjadi salah satu faktor penghambat dalam internalisasi nilai pendidikan Islam melalui pramuka.

YIMI Full Day School Gresik, sebab melalui metode ini dapat menumbuhkan sikap menghargai waktu juga disiplin anggota pramuka, terlebih lagi pramuka sangat menjunjung tinggi kedisiplinan. Aturan merupakan suatu tata tertib dan menjadi pedoman yang mengatur seseorang agar tidak bertindak semena-mena, oleh karena itu dengan adanya peraturan maka diharapkan apa yang dikerjakan tidak melewati batas. Penegakan aturan yang ada dalam kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School Gresik terlihat dari adanya jadwal kegiatan dalam acara Persami. Dimana jadwal tersebut harus ditaati oleh semua peserta, termasuk di dalamnya kegiatan sholat berjama'ah yang dilakukan tepat pada waktunya. Jadwal kegiatan Persami bertujuan untuk melatih kepatuhan dan kedisiplinan peserta dalam segala hal, dimana kepatuhan dan kedisiplinan sangat berpengaruh dalam pembentukan karakter dan kepribadian seseorang.

4) Metode Pemotivasian

Metode ini juga tidak kalah efektif dalam internalisasi nilai pendidikan Islam melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School Gresik. Dengan adanya motivasi maka seseorang akan terdorong untuk melakukan sesuatu, karena disitu terdapat hadiah bagi yang berhasil dan juga hukuman bagi yang melalaikan.

Pemotivasian yang ada dalam kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI dapat dilihat dari semangat para anggota dalam mengisi buku Syarat-syarat Kecakapan Umum (SKU), dimana kelengkapan buku SKU menjadi persyaratan seorang pramuka untuk naik tingkatan. Dalam pemenuhan buku SKU, seorang pramuka harus memiliki kecakapan yang telah diuji secara langsung oleh pembina maupun orang yang terkait. Misalnya dalam pengisian buku SKU penggalang, terdapat syarat yang harus dipenuhi oleh anggota pramuka penggalang yang beragama Islam, diantaranya adalah mampu melakukan sholat berjama'ah. Untuk dapat berhasil dalam ujian sholat ini, anggota pramuka tentu telah mempelajari dan mempraktekkannya berkali-kali sehingga akan mudah saat ujian. Pengulangan tersebut bukan tidak mungkin akan berpengaruh pada kebiasaan, meskipun pada awalnya hanya sebagai persyaratan naik tingkatan.

Berdasarkan uraian di atas mengenai metode internalisasi nilai pendidikan Islam melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School Gresik terdapat persamaan pendapat dengan Ahmad Tafsir terkait metode internalisasi nilai, dimana beliau menyatakan bahwa metode yang dapat digunakan untuk menginternalisasi nilai adalah metode peneladanan,

Upaya yang dilakukan untuk menginternalisasi nilai ibadah melalui kewajiban melaksanakan sholat berjama'ah memiliki dua tujuan, yakni tujuan umum, agar anggota pramuka mematuhi aturan untuk melaksanakan sholat berjama'ah. Sedangkan tujuan khususnya adalah agar anggota terbiasa dan menjadi kebiasaan dalam melaksanakan sholat secara berjama'ah. Adapun upaya penanaman nilai mu'amalah melalui kegiatan pendirian tenda bertujuan untuk menumbuhkan rasa kerjasama, gotong royong juga rasa kepedulian terhadap sesama.

3) Nilai Akhlak

Upaya internalisasi nilai akhlak melalui ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School Gresik dapat dilihat kegiatan cinta lingkungan dengan mendaur ulang barang bekas dan dalam setiap kegiatan selau diingatkan untuk menjaga kebersihan. Kegiatan daur ulang selain dapat meningkatkan kreativitas anggota pramuka juga dapat mengurangi pencemaran terhadap lingkungan. Sedangkan anjuran untuk selalu menjaga kebersihan dapat memberikan kesadaran akan pentingnya menjaga kebersihan yang akan berpengaruh terhadap kesehatan. Hal ini pula merupakan bentuk dari akhlak terhadap makhluk.

Pemaparan tersebut sesuai dengan pembagian nilai akhlak menurut Mohammad Daud Ali, beliau membagi nilai akhlak menjadi dua, yakni *pertama*, nilai akhlak kepada Allah yang

terampil, kuat dan sehat jasmani, berjiwa pancasila serta memiliki kepedulian terhadap sesama hidup dan alam lingkungan. Sedangkan tujuan dari pendidikan Islam adalah membentuk manusia yang beriman dan bertakwa, agar manusia menyadari kedudukan, tugas dan fungsinya di dunia baik sebagai abdi maupun sebagai khalifah-Nya, agar senantiasa bertanggung jawab dan bertakwa dalam memelihara hubungannya dengan Allah, diri sendiri, masyarakat dan alam sekitarnya.

Antara tujuan kegiatan pramuka dan tujuan pendidikan Islam sesungguhnya memiliki persamaan, yaitu sama-sama bertujuan untuk membentuk pribadi yang memiliki ketakwaan, berbudi pekerti luhur, dan berkarakter dengan cara menanamkan nilai-nilai kebaikan sehingga dapat diimplementasikan dalam kehidupan sehari-hari. Dan untuk mewujudkan tujuan tersebut maka sangat penting kiranya untuk menginternalisasikan nilai-nilai pendidikan Islam guna mengembangkan aspek dasar manusia. Berdasarkan penelitian yang dilakukan oleh peneliti di lapangan, internalisasi nilai pendidikan Islam melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School Gresik dapat mengembangkan aspek dasar anggota pramuka, diantaranya adalah:

- 1) Aspek Jasmani

Aspek jasmani kerap kali dihubungkan dengan bentuk fisik dan kesehatan. Untuk mendapatkan jasmani yang kuat, maka

Meskipun kegiatan latihan ekstrakurikuler pramuka dibatasi oleh waktu, tapi kegiatan ekstrakurikuler yang satu ini tidak bisa dipandang remeh, terbukti dengan banyaknya prestasi yang diperoleh.

Meskipun pihak sekolah telah menetapkan durasi waktu latihan pramuka yang relatif singkat, namun ketentuan tersebut bisa berubah menjadi fleksibel sesuai dengan kebutuhan, misalnya ketika anggota pramuka akan mengikuti sebuah lomba, maka durasi waktu latihan akan ditambah untuk mempersiapkan diri dalam perlombaan. Namun alangkah lebih baik apabila waktu latihan mingguan ditambah, maka hasil yang diperoleh lebih maksimal.

- 2) Pramuka hanya menjadi kegiatan ekstrakurikuler pilihan, bukan kegiatan ekstrakurikuler wajib.

Menurut kurikulum 2013, ekstrakurikuler pramuka adalah ekstrakurikuler wajib. Namun di SD YIMI Full Day School Gresik, pramuka adalah ekstrakurikuler pilihan, hal ini didasari oleh padatnya jadwal belajar di kelas. Semua siswa tidak diwajibkan mengikuti ekstrakurikuler pramuka, siswa diberikan kebebasan memilih ekstrakurikuler yang diinginkan sesuai dengan bakat dan minatnya.

Sehingga hal inilah yang menjadi salah satu faktor penghambat dalam internalisasi nilai pendidikan Islam melalui

2) Tahap transaksi nilai

Pada tahap ini terjadi interaksi timbal balik antara pemberi dan penerima informasi. Dalam hal ini pembina pramuka tidak hanya memberikan informasi saja, melainkan juga melaksanakan dan memberikan contoh bagaimana cara hidup sehat dan memelihara kebersihan yang benar kemudian direspon oleh anggota dengan menyetujui dan mengamalkan apa yang telah diajarkan.

3) Tahap transinternalisasi nilai

Pada tahap ini tidak hanya dilakukan komunikasi verbal saja melainkan sikap mental dan kepribadian juga dilibatkan. Oleh karena itu pada tahap transinternalisasi, komunikasi kepribadian yang berperan aktif. Dalam hal ini pembina pramuka tidak hanya memberikan informasi verbal mengenai hidup sehat dan memelihara kebersihan, melainkan melaksanakan dan juga sikap mental serta kepribadian akan budaya hidup sehat dan menjaga kebersihan yang dimilikinya harus ditunjukkan pula agar anggota pramuka memahami betul dan dapat mencontohnya sehingga menjadi kebiasaan yang kemudian berpengaruh juga pada kepribadiannya. Karena kepribadian yang terpancar dari seorang pendidik mau tidak mau akan dicontoh oleh anak didik.

Penanaman nilai aqidah pada anggota pramuka di SD NU 1 Trate Gresik bertujuan untuk meningkatkan keimanan dan ketakwaan kepada Allah yang dapat diterapkan pada aktifitas sehari dan kemudian menjadi suatu budaya islami serta dapat ditularkan pada semua orang.

2) Nilai Syari'ah dan Akhlak

Upaya internalisasi nilai syari'ah dan akhlak melalui ekstrakurikuler pramuka di SD NU 1 Trate Gresik dapat dilihat ketika peneladanan cara berpenampilan rapi dan bersih yang dilakukan oleh pembina pramuka. Dengan mengetahui secara langsung apa yang telah dicontohkan oleh pembina, maka tidak menutup kemungkinan bahwa anggota pramuka akan mengikuti cara berpenampilan tersebut dan menerapkannya setiap hari. Berpenampilan rapi dan bersih merupakan bentuk penghormatan seseorang terhadap orang lain sebagai akhlak dan mu'amalah. Dimana mu'amalah adalah etika yang mengatur hubungan manusia dengan sesamanya dan menjadi bagian dari nilai syari'ah.

Menurut Mohammad Daud Ali, kaidah syari'ah mengatur hubungan manusia dengan sesama manusia dan alam lingkungan disebut *kaidah mu'amalah*. Beliau juga membagi nilai akhlak menjadi dua, yakni *pertama*, nilai akhlak kepada Allah yang dapat diwujudkan dengan menjadikan al-Qur'an sebagai

sedangkan banyak sekali nilai-nilai yang harus diajarkan dalam pramuka.

Terbatasnya waktu latihan pramuka di SD NU 1 Trate Gresik menjadi salah satu factor penghambat dalam internalisasi nilai pendidikan Islam melalui ekstrakurikuler pramuka. Apabila waktu yang disediakan untuk latihan pramuka cukup panjang, maka internalisasi nilai akan optimal.

- 3) Pramuka menjadi ekstrakurikuler pilihan, bukan ekstrakurikuler wajib.

Menurut kurikulum 2013, ekstrakurikuler pramuka adalah ekstrakurikuler wajib. Namun di SD NU 1 Trate Gresik, pramuka adalah ekstrakurikuler wajib bagi kelas kecil (kelas 1, 2, dan 3) dan menjadi ekstrakurikuler pilihan bagi kelas besar (kelas 4, 5, dan 6), kebijakan ini didasari oleh pentingnya pembentukan karakter bagi siswa kelas kecil dan banyaknya pilihan ekstrakurikuler yang ditawarkan pihak sekolah, sehingga perlu kiranya membagi waktu dengan ekstrakurikuler lainnya.

Sehingga hal inilah yang menjadi salah satu faktor penghambat dalam internalisasi nilai pendidikan Islam melalui pramuka. Apabila pramuka menjadi ekstrakurikuler wajib, maka proses internalisasi nilai pendidikan Islam melalui pramuka bisa menyeluruh kepada semua siswa.

2. Implikasi internalisasi nilai-nilai pendidikan Islam melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka di SD YIMI Full Day School dan SD NU 1 Trate Gresik akan membantu siswanya agar lebih mudah menghayati nilai-nilai Islam, selain itu internalisasi nilai pendidikan Islam juga akan membantu perkembangan aspek dasar yang dimiliki manusia, yakni aspek jasmani dan rohani serta akal.
3. Faktor pendukung dalam internalisasi nilai pendidikan Islam melalui ekstrakurikuler pramuka antara SD YIMI Full Day School Gresik dengan SD NU 1 Trate Gresik memiliki persamaan juga perbedaan. Persamaannya adalah pada kedua sekolah tersebut sama-sama memperoleh dukungan dari kepala sekolah dan orang tua siswa. Sedangkan perbedaannya terletak pada latar belakang sekolah dan antusias siswa. Terbatasnya waktu latihan dan pengelompokan pramuka sebagai ekstrakurikuler pilihan pada SD YIMI Full Day School Gresik maupun pada SD NU 1 Trate Gresik menjadi faktor penghambat utama dalam internalisasi nilai-nilai pendidikan Islam melalui ekstrakurikuler pramuka, selain itu kurangnya sarana yang memadai juga menjadi tambahan penghambat dalam berlangsungnya internalisasi nilai pendidikan Islam di SD NU 1 Trate Gresik.

B. Saran

Berdasarkan kesimpulan yang dihasilkan melalui penelitian ini, maka ada beberapa hal yang perlu menjadi catatan terkait dengan internalisasi nilai-nilai pendidikan Islam melalui kegiatan ekstrakurikuler pramuka.

1. Selama ini, kegiatan ekstrakurikuler pramuka masih dipandang sebelah mata, sehingga kurang mendapat perhatian dari pihak sekolah. Padahal sesungguhnya kegiatan ekstrakurikuler pramuka merupakan pendidikan yang bersifat menyeluruh, karena mengandung banyak sekali nilai yang bisa membentuk karakter dan kepribadian anak didik. Perhatian yang diberikan pihak sekolah bisa berupa penyediaan sarana yang memadai dan layak untuk mendukung kelancaran kegiatan pramuka.
2. Untuk saat ini di SD YIMI Full Day School Gresik dan di SD NU 1 Trate Gresik pramuka termasuk pada ekstrakurikuler pilihan, sehingga siswa yang bergabung dalam kegiatan ekstrakurikuler pramuka hanya sebagian saja. Oleh karena itu perlu kiranya seorang pembina pramuka memberikan inovasi-inovasi untuk menarik minat sebagian siswa lainnya bergabung dengan ekstrakurikuler pramuka.
3. Penambahan waktu latihan dan pengkategorian pramuka sebagai ekstrakurikuler wajib, tentunya akan memberikan hasil yang lebih maksimal dan menyeluruh.

